

Mission Montréal – 4^{ème} Sommet citoyen et 3 jours de rencontres

1^{er}-7 Juin 2007

Samuel Jablon



Une invitation a été lancée à l'Aitec, à l'Adels et au Dal de constituer une délégation pour participer au 4^{ème} Sommet citoyen de Montréal.

Enfin, seule une personne de l'Aitec a pu y participer, emportant par ailleurs un entretien enregistré de Gus. Voici des impressions et informations sur le déroulement du sommet et des quelques jours de rencontres qui ont suivi...

Présentation du Sommet

Le quatrième Sommet citoyen, organisé par le Centre d'écologie urbaine de Montréal ainsi que plusieurs associations et services universitaires, s'est tenu du 1^{er} au 3 juin 2007 avec pour thème : "Aménagement, développement et démocratie participative : Vers le droit à la ville!"

Il s'agit d'une rencontre de citoyens, d'associations, d'universitaires et d'élus qui tentent d'élaborer ensemble les conditions qui favorisent le renforcement de l'appropriation de la ville par les citoyens. Appropriation pour participer au processus de décision sur le développement et la planification urbaine, les questions économiques et environnementales, les grands projets mis en œuvre. En d'autres termes **prendre les clefs de la ville pour faire valoir le Droit de tous à la ville.**



La remise des clefs de la ville



L'objectif du sommet est de développer la réflexion et les échanges d'expériences autour de luttes urbaines actuelles ou historiques et des processus participatifs. Au travers de conférences et d'ateliers thématiques les plus de 500 participants ont cherché à approfondir la réflexion sur la ville inclusive et la citoyenneté urbaine, à faire connaître des expériences innovantes et à affirmer la place des habitants dans la définition des politiques publiques urbaines.

Moments choisis du sommet...

Saskia Sassen a abordé la question de la ville comme lieu où le capital global touche la terre créant des déplacements de population et politisant les espaces de la ville au détriment des plus faibles. L'excès de capital à travers le monde s'arrête sur la ville et en fait un objet d'investissement. Elle a parlé de la question des droits que l'on perd comme citoyen jours après jours, de la ville globale d'une part et du bidonville global de l'autre (global city/global slum). Enfin, bien sûr, elle l'a dit un peu mieux que cela...

Dimitri Roussopoulos se félicite, pour la première fois la gauche discute d'économie! "Dès qu'on parle d'économie le citoyen devient un consommateur, mais qui doit décider de la nature du développement économique?"

Ne pas céder les questions économiques aux élites, les considérer comme politique et pas technique dit **Stéphane Kiepler**.

*De gauche à droite
Jim Green,
Stéphane Kiepler,
et Dimitri Roussopoulos.*



Le "méga-projet"... un thème récurrent et assez fort sans doute du fait de l'impact urbain des projets d'infrastructures et d'équipements à très grande échelle qui égrènent l'histoire des villes nord-américaines.

Le méga-projet c'est "Big organisation, Big decision, Big mistake", un projet complexe, cher, qui utilise du financement public, dont l'architecture se distingue (de préférence par la griffe d'un architecte star) et qui est censé redéfinir l'image de la ville. C'est un projet dont les avantages sont surestimés et les coûts sous-estimés, ce n'est pas un Grand projet, c'est un Gros projet. Il uniformise la ville, nie les histoires locales, limite au maximum la participation citoyenne et la transparence et a finalement des effets dévastateurs sur les quartiers dans lequel il s'implante. Le plus souvent la lutte démarre trop tard et va tenter de remettre en cause des aspects du projet alors qu'il faut interroger la pertinence même de la construction de l'équipement avant l'élaboration d'un projet spécifique, discuter dès le début (mais quand est le début?) de l'acceptabilité du projet.

A partir de ces discussions on élabore des **Clefs** : Discuter de la pertinence des projets, développer les savoir-faire et savoirs d'usage des citoyens, multiplier les formes de participation institutionnalisées ou non, proposer des grands projets alternatifs! Articuler le local, le développement de la vie du quartier, au global, l'environnement métropolitain.

La communauté comme unité de voisinage où s'organise la mobilisation, les Tables de quartiers dans lesquelles se retrouvent toutes les associations et coopératives. La coopérative comme mode d'habiter, comme lieu d'auto-gestion du logement, de la santé... Entre retrait de l'Etat et prise en main par les habitants...

Le Sommet passe d'un discours critique de déconstruction à un discours positif de proposition sur la ville, une ambiance constructive et joyeuse, pleine de bonne humeur.

Luttes urbaines – L'Autre Montréal

Si Montréal n'est pas aujourd'hui "un bosquet de gratte-ciels minables sur une ruine patrimoniale entouré de stationnements et habité par une population soumise" c'est grâce aux habitants mobilisés nous dit Bernard Vally. Bernard c'est le créateur de l'Autre Montréal un collectif d'animation urbaine qui organise des visites de la ville sous ses aspects historiques et sociopolitiques, les luttes, les immigrés, les religions, les ouvriers et les bourgeois... Il aime cette ville et peut parler un quart d'heure de chaque pâté de maisons, de la taille et du propriétaire du champ qui a formé la parcelle jusqu'aux luttes des années 70 qui ont permis le maintien des formes urbaines traditionnelles.

Le collectif travaille la mémoire des luttes: de l'expulsion d'une famille ouvrière en 1933 contre laquelle la foule s'est révoltée (un mort tué par la police) à la mise en échec du projet de Casino dans le quartier Pointe St-Charles en 2006 en passant par la démolition des quartiers populaires dans les années 60/70 pour construire des autoroutes urbaines ou des tours, la ville de Montréal est parsemée de ces mobilisations.



Bernard Vally

Le Centre d'écologie urbaine

Le Centre d'écologie urbaine de Montréal est une association qui joue un rôle d'expertise et de laboratoire d'idées autour de la recherche d'un développement urbain durable et sa mise en œuvre dans les quartiers. Son but est de susciter la réflexion, le débat et l'intervention sur le terrain en matière de développement durable, auprès du mouvement communautaire (=associatif), des experts et du grand public. Le centre cherche à lier la question environnementale à la question de la démocratie et de la justice sociale. Il organise des forums publics, des débats, des actions concrètes (plan de développement durable du quartier mis en place avec les habitants, création d'une toiture végétale...). Le centre souhaite également créer une école de la citoyenneté pour croiser des expériences et créer une expertise citoyenne collective.

Le centre a été créé en 1995 par les personnes impliquées dans la lutte du quartier Milton Park (mobilisation des habitants contre la destruction du quartier qui réussit à mettre le projet en déroute et donne lieu à la création d'une coopérative).

*A l'avant, les bâtiments de la coopérative de Milton Park
derrière, les tours qui auraient dû les remplacer...*



Action-gardien, les luttes du quartier St-Charles

La Table de concertation communautaire "Action-Gardien" est un regroupement des associations et coopératives du quartier populaire Pointe-Saint-Charles. Ces organismes travaillent dans une perspective de lutte contre la pauvreté et de changement social et sont des lieux où les habitants peuvent collectivement exercer un pouvoir et une action sur des enjeux déterminants pour eux.

La Table joue un rôle de mise en réseau des associations, de lieu de définition sur le devenir du quartier et de veille face aux projets d'équipements et de logements à venir. Dans un ancien quartier industriel où les friches et les anciennes usines à l'abandon sont nombreuses, cette veille est indispensable face à la poussée du centre-ville qui menace de transformer le quartier à vive allure en reléguant ses habitants les plus modestes. Le maintien des populations actuelles dans le quartier est aujourd'hui un des enjeux majeurs pour Action-gardien.

En 2005 la Table a mené une lutte victorieuse contre l'implantation d'un Casino et d'un complexe "récréo-touristique" sur une ancienne zone industrielle ferroviaire. Après 10 mois de pressions et de sensibilisation sur les risques de gentrification liés à un tel projet et en questionnant la pertinence d'un tel équipement, les promoteurs ont renoncé.



*Les terrains du CN
des friches ferroviaires.*

*Déjà un projet de casino
mis en échec!*

*Dans le fond,
le centre-ville pousse...*

Action-gardien a ensuite engagé une réflexion sur le devenir de ces terrains et sur celui de tout le quartier au travers d'une Opération populaire d'aménagement (OPA). L'OPA est une démarche de réflexion collective sur le devenir du quartier en termes de projets urbains, économiques, sociaux, environnementaux... Elle se mène entre les habitants et avec des intervenants extérieurs (architectes, urbanistes, étudiants...) qui illustrent les propositions. Elle se fait en plusieurs étapes : identification des lieux fréquentés et de leurs problèmes d'usage, diagnostics marchants, réalisations de plans...

La lutte d'Action-gardien est loin d'être terminée pour que les habitants aient voie au chapitre sur le devenir de leur quartier. Les projets tristement caricaturaux d'implantation de résidences de luxe dans les anciens bâtiments industriels et les méga-projets portés par de douteuses alliances entre la mairie et les entreprises privées crapuleuses vont se multiplier dans les années à venir... c'est David contre Goliath mais les petits ne perdent pas toujours.



Avant, des usines vides...



Après, des résidences de luxe!

Pour en savoir plus : différents journaux sont disponibles à l'Aitec, le site internet actiongardien.org et l'article de la revue Territoires de mai 2007

Les coopératives de logement

Un thème fort, à creuser... des documents rapportés pour approfondir la question au niveau français.

La coopérative comme moyen d'éviter la gentrification d'un quartier...

Documents disponibles à l'Aitec

Des petites *fiches d'expériences* préparées pour le Sommet (1 pages) :

- budget participatif et coopératives de logement à Toronto
- Le jury citoyen de Berlin
- Les assises de la ville de Bobigny
- Déclaration citoyenne des femmes (Montréal)
- Le budget participatif du Plateau-Mont-Royal
- L'Opération populaire d'aménagement à Pointe St-Charles
- Le budget participatif de Porto Alegre
- Les conseils de quartiers de Québec

Projet-pilote de toit vert, démarche d'une construction écologique, du Centre d'écologie urbaine. Ainsi que des brochures diverses de présentation du centre et de ses projets

Documentation sur les *Groupes de ressource technique* et l'appui à la mise en œuvre de logement coopératif.

Divers documents sur *les coopératives*: présentation de la fédération des coopératives d'habitation, historique du mouvement, journaux, guide de l'habitation coopérative etc.

Des brochures diverses et variées de la ville de Montréal : Charte Montréalaise des droits et responsabilités, guide pratique pour la mise en œuvre de démarches participatives...

Sites internet

Le site du 4^{ème} Sommet citoyen

<http://www.4sc.ecologieurbaine.net/>

Centre d'Ecologie urbaine

<http://www.ecologieurbaine.net/>

L'autre Montréal – Collectif d'animation urbaine

www.autremontreal.com

La table de concertation associative du quartier Pointe-St-Charles

<http://actiongardien.org/>

Sur les coopératives:

<http://www.cooperativehabitation.coop>

<http://www.agrtq.qc.ca> (Groupes de ressources techniques)



Un morceau du mur de Berlin pathétiquement perdu au milieu d'un centre commercial chic...

Résumé trop facile des contradictions de Montréal.